



## Tema y áreas del programa científico de la ICFP 2025

### ICFP 2025: Un llamado mundial para promover la equidad y la innovación

La ICFP 2025 es más que solo una conferencia: es una plataforma y un catalizador para la acción y la colaboración en materia de planificación familiar y salud reproductiva. Durante 15 años, la ICFP ha unido a la comunidad mundial de la salud reproductiva para compartir ideas, celebrar hitos y afrontar retos. **El tema de la ICFP 2025, "Equidad a través de la acción: Promoción de la salud sexual y los derechos reproductivos para todas las personas", exige soluciones innovadoras y compromisos concretos para hacer frente a las desigualdades sanitarias y sistémicas en todo el mundo.**

### Defender la equidad sanitaria: Lecciones de América Latina

El tema de la ICFP 2025, "Equidad a través de la acción: Promoción de la salud sexual y los derechos reproductivos para todas las personas", es importante en Colombia y en toda la región de América Latina y el Caribe (ALC). **Con un fuerte enfoque nacional en la reducción de las disparidades en todos los sectores, el tema se alinea estrechamente con las prioridades regionales y el compromiso de Colombia con la equidad social y el desarrollo inclusivo.** La creación del Ministerio de Igualdad y Equidad (MIE) por parte del Gobierno colombiano en 2023 pone de manifiesto el firme compromiso de garantizar los derechos y la igualdad de la ciudadanía. Este Ministerio, dirigido por la Vicepresidenta Francia Márquez -la primera mujer afrodescendiente en ocupar este cargo-, representa un paso innovador hacia el avance de la equidad a nivel sistémico.

**Al centrar la equidad en la ICFP 2025, pretendemos amplificar estos compromisos regionales y apoyar a América Latina y el Caribe en su misión de dismantelar las desigualdades de larga data.** Nuestro objetivo es llevar a la escena mundial las voces de la región de ALC, incluyendo instituciones gubernamentales, así como personas expertas, defensoras de los derechos humanos y parte de la comunidad. Concebimos la ICFP 2025 como una plataforma en la que las experiencias regionales y las soluciones innovadoras a los retos comunes puedan inspirar la acción mundial y local.

### Convocatoria de trabajos: Soluciones para un impacto sostenible

Con la **convocatoria de trabajos, abriéndose el 15 de enero de 2025**, la ICFP ofrece a personas expertas, defensoras y parte de la comunidad una plataforma para mostrar innovaciones, compartir conocimientos y profundizar en las conexiones entre disciplinas. Los trabajos presentados deben centrarse en enfoques sostenibles, medibles e inclusivos que reduzcan las disparidades y fomenten la equidad en la salud reproductiva. Alentamos la presentación de trabajos y contribuciones de América Latina y el Caribe que muestren los esfuerzos para promover la equidad en salud. **En particular, alentamos las presentaciones que reflejen el amplio impacto de la salud sexual y reproductiva en el bienestar, la resiliencia y las oportunidades de desarrollo de las personas y las comunidades.**

### ¿Quién debe presentar un trabajo?

Investigadores, profesionales, responsables políticos, defensores y todos los miembros de la comunidad ICFP están invitados a presentar trabajos que promuevan la salud sexual y reproductiva abordando las desigualdades, destacando las innovaciones y mostrando el impacto en todas las regiones y poblaciones. **Buscamos contribuciones que demuestren resultados tangibles, aborden barreras estructurales y muestren nuevas vías de acceso a una atención sanitaria reproductiva integral, especialmente para las comunidades marginadas.**

### Formada por la colaboración comunitaria

El programa de la ICFP 2025 es el resultado de un proceso de consulta en colaboración con el Subcomité Científico, los Comités Directivos Internacional y Nacional y el Grupo Organizador Central. Tras los debates iniciales, el



Subcomité Científico recabó e integró los comentarios de la comunidad de la ICFP, que han sido fundamentales para dar forma a los temas actuales de la conferencia. **Agradecemos profundamente las valiosas aportaciones y el espíritu de colaboración de la comunidad de la ICFP, que han enriquecido este programa y garantizado que refleje nuestras prioridades comunes.**

### **Únase a la ICFP para promover la equidad a través de la acción**

ICFP 2025 es una oportunidad para dar forma al futuro de la planificación familiar y la salud sexual y los derechos reproductivos junto a una red mundial comprometida con el eliminación de las desigualdades y el fomento de soluciones sostenibles impulsadas por la comunidad. **Únase a la Conferencia para dar forma al futuro de la planificación familiar y la salud reproductiva, y forme parte de un movimiento dedicado a la equidad a través de la acción.**

## **Áreas del programa científico de la ICFP 2025**

### **1. Tema de la ICFP 2025 - Equidad a través de la acción: Promoción de la salud sexual y los derechos reproductivos para todas las personas.**

Enfoque: Exploración de cómo las políticas y programas reproductivos pueden abordar las desigualdades persistentes, haciendo hincapié en la descolonización del ecosistema de la salud y los derechos sexuales y reproductivos. Las propuestas se centrarán en la promoción de estrategias de salud sexual y reproductiva que aborden los retos y las crisis interrelacionadas: pobreza, conflictos, cambio climático y amenazas políticas a los derechos reproductivos- mediante enfoques basados en la equidad, la justicia y la inclusión. Esta área destaca las políticas, prácticas, asociaciones, implementación de programas y esfuerzos de promoción innovadores que impulsan un cambio transformador, garantizando que los servicios y derechos de salud sexual y reproductiva sean equitativos y accesibles para todas las personas.

### **2. Medio ambiente y cambio climático**

Enfoque: Exploración de la importancia de la planificación familiar y la salud reproductiva para la resiliencia ante el cambio climático, permitiendo un entorno adaptativo para mitigar sus efectos, incluida la escasez de alimentos y agua, los brotes de enfermedades, etc. Esta área también explora el impacto del cambio climático en el acceso a los productos y servicios de salud sexual y reproductiva y las técnicas de mitigación que se están utilizando para superar estos efectos y apoyar a los desplazados por los desastres.

### **3. Población y desarrollo sostenible**

Enfoque: Exploración de las contribuciones de la planificación familiar a la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, incluida la agenda post-2030. Se abordarán diversos aspectos, como los beneficios para la salud materna e infantil, el empoderamiento de la mujer y la equidad de género, la seguridad y la resiliencia, el desarrollo económico y las ventajas medioambientales. Esta área examinará las consecuencias de las transiciones demográficas prolongadas y las dinámicas posteriores a la transición sobre la salud y las desigualdades sociales, económicas y planetarias.

### **4. Normas sociales y cambio de comportamiento**

Enfoque: Exploración del impacto de las influencias sociales y comunitarias que permiten y limitan los comportamientos de salud reproductiva y el uso de los servicios. Esto incluye las condiciones para el éxito de las intervenciones y los mensajes diseñados para concientizar y mejorar la demanda de anticonceptivos con el fin de alcanzar los objetivos reproductivos de las personas. Esta área consiste, entre otras cosas, en probar las teorías del



cambio social y de comportamiento, la participación de los medios de comunicación, los enfoques basados en la comunidad y en la fe, las estrategias de aplicación, las estrategias de comunicación y el potencial de ampliación.

## **5. Determinantes sociales de los resultados de salud reproductiva a lo largo del curso de la vida**

Enfoque: Exploración de las preferencias reproductivas y las necesidades de salud reproductiva a lo largo de la vida, abarcando temas como la prevención del embarazo, intenciones de fertilidad, el aborto y la atención postaborto, la infertilidad y la crianza de los hijos. Esto abarca como los factores comunitarios y sociales (religión y cultura), así como los familiares, de pareja e incluso individuales, contribuyen a la brecha que existe entre las intenciones de fertilidad y el logro; también alrededor de la justicia reproductiva y cómo el abordaje de los determinante sociales, el trabajo intersectorial y la participación social y comunitaria pueden contribuir a reducir las inequidades en el acceso a la SR a lo largo del curso de vida.

## **6. Género y dinámicas de poder**

Enfoque: Exploración de la intersección de género y poder en la configuración o limitación de la agencia, la autonomía y el poder de decisión sobre las opciones sexuales y reproductivas. Los temas abarcan la investigación y las prácticas (programas/campañas/etc.) dirigidas a empoderar a las mujeres y niñas, el compromiso masculino, la juventud y las comunidades marginadas, incluidas las poblaciones desplazadas internamente y migrantes, las personas con discapacidades, las personas LGBTQIA2S+, las minorías étnicas y raciales, los indígenas, las personas que viven en condiciones de extrema pobreza y las poblaciones históricamente marginadas. También se abordan cuestiones como la discriminación, la coerción reproductiva y la violencia de género, con especial atención a la ampliación de los enfoques inclusivos para apoyar a las personas de diversas orientaciones sexuales, identidades de género e identidades de género expansivas.

## **7. Acceso, integración, calidad y tecnología**

Enfoque: Exploración de los factores facilitadores y los obstáculos y las condiciones para el éxito en el aumento del acceso y la mejora de la calidad de los servicios integrales de salud reproductiva (anticoncepción, aborto y atención postaborto, e infertilidad). Esta área examina los modelos de prestación de servicios, desde la atención clínica y la atención primaria hasta el autocuidado, incluidos, entre otros, el reparto de tareas, las interacciones cliente/proveedor, los enfoques de prestación basados en la comunidad, la integración con otros servicios sanitarios (por ejemplo, salud maternoinfantil, vacunación, VIH) y las soluciones de sanidad móvil/inteligencia artificial. También incluye estrategias innovadoras para reducir las desigualdades en los servicios de salud sexual y reproductiva mediante el desarrollo de nuevas tecnologías de planificación familiar/salud reproductiva (incluida la anticoncepción masculina), estrategias de mejora de la calidad y la garantía de la seguridad y la logística de los productos.

## **8. Mercados, financiación y seguridad de métodos anticonceptivos**

Enfoque: Análisis de los mercados de planificación familiar, abordando temas clave como tendencias, innovaciones y retos en el panorama de la financiación de la planificación familiar y otros aspectos de la salud sexual y reproductiva. Esto incluye la anticoncepción, el aborto, la atención postaborto, la atención posparto y el tratamiento de la infertilidad. También se centrará en el desarrollo, la resistencia, la integración y la estructura de los mercados de planificación familiar y en el papel de los sectores público y privado. Además, se examinará cómo la cobertura sanitaria universal contribuye a promover la equidad en materia de salud reproductiva.



## 9. Adolescentes y jóvenes

Enfoque: Identificación de los factores que facilitan y obstaculizan la promoción de la salud y los derechos sexuales y reproductivos de los y las jóvenes y adolescentes. (SDSRJ). Los temas clave abordarán la investigación y las intervenciones (p. ej., programas, campañas, etc.) relacionadas con las competencias emergentes en materia de salud sexual y reproductiva entre adolescentes y jóvenes (p. ej., conocimientos, actitudes, habilidades interpersonales, agencia), las necesidades de salud reproductiva y las desigualdades en materia de SSRJ. Esta área también incluye la exploración de estrategias e iniciativas políticas para promover la salud y los derechos sexuales y reproductivos de la juventud (por ejemplo, educación sexual integral, intervenciones en las escuelas y llegar a los jóvenes escolarizados y no escolarizados), mejorar la participación de los jóvenes y fomentar las innovaciones en la programación de la AYSRHR (por ejemplo, salud digital, medios sociales, etc.).

## 10. Entornos humanitarios y crisis

Enfoque: Examinar los retos y las soluciones innovadoras para la prestación de servicios esenciales e integrales de SSR en contextos humanitarios, incluyendo desastres naturales, epidemias y conflictos armados. Esta área se centra en soluciones adaptadas e innovadoras para prestar servicios esenciales e integrales de SSR en todo tipo de contextos de conflicto y crisis, incluida la preparación para emergencias, así como en las competencias necesarias para adaptarse y preservar la salud y la atención sexual y reproductiva durante y después de las crisis. Esto incluye estrategias y programas prácticos para refugiados, poblaciones desplazadas internamente, comunidades de acogida y otros afectados por crisis humanitarias y la mitigación y adaptación a los efectos del cambio climático.

## 11. Fe y religión

Enfoque: Exploración del papel de las comunidades y las organizaciones confesionales en la planificación familiar, incluidos los enfoques interconfesionales. Los temas clave incluyen la relación entre la religión y las normas sociales relacionadas con la planificación familiar, las consideraciones basadas en la fe en la educación sexual integral, la religión y la planificación familiar en situaciones de conflicto, post-conflicto, y el extremismo, y las organizaciones religiosas y las asociaciones para la planificación familiar.

## 12. Avances en medición y análisis

Enfoque: Analizar indicadores y estrategias analíticas que mejoren la investigación, el seguimiento y la rendición de cuentas. Esta área examina los nuevos indicadores de salud y derechos sexuales y reproductivos y su valor. También incluye nuevas fuentes de datos, inteligencia artificial y técnicas de aprendizaje automático para procesar grandes conjuntos de datos, modelar comportamientos de salud sexual y reproductiva, medir las desigualdades en salud reproductiva y comprender su impacto en la dinámica de la población.

## 13. Sexualidad y salud sexual

Enfoque: Exploración de la sexualidad y la salud sexual a lo largo de la vida, incluyendo conocimientos y actitudes sexuales, identidades sexuales, relaciones sexuales y prácticas sexuales. Examina programas, estrategias y políticas que abordan las desigualdades en salud sexual y promueven el bienestar sexual a través de la educación y los servicios de SSR. Se hará hincapié en la importancia de comprender y promover las experiencias sexuales positivas (intimidad, placer, satisfacción), enfatizando consentimiento, y proteger los derechos sexuales, destacando su importancia en el bienestar general y debatiendo su integración efectiva en los servicios integrales de SSR.

## 14. Temas ignorados en la salud y los derechos sexuales y reproductivos

Enfoque: Inclusión de nuevos enfoques transversales e innovadores para la salud y los derechos sexuales y reproductivos equitativos. Estos pueden incluir enfoques multifacéticos, asociaciones únicas, el trabajo con los



campeones, y el uso del arte, los medios de comunicación, la música o el teatro para promover la planificación familiar y la equidad reproductiva.



## PALABRAS CLAVE EN LAS ÁREAS DEL PROGRAMA CIENTÍFICO DE LA ICFP 2025

Palabras y frases clave	Temas
Aborto	5,7,8
Acceso	1,2,5,7
Rendición de cuentas	12
Adolescentes	9
Defensa	1
Agencia	6,9
Analítica	12
Conflictos armados	10
Arte	1,5,7,8,11,12,14
Inteligencia artificial (IA)	7,12
Actitudes	9,13
Autonomía	6
Salud y derechos sexuales y reproductivos de adolescentes y jóvenes (SDSRJ)	9
Cambio de comportamiento	4
Campeones	14
Interacciones cliente/proveedor	7
Cambio climático	1,2,10
Atención clínica	7
Seguridad de las materias primas	7,8
Estrategias de comunicación	4
Participación comunitaria	5
Educación integral de la sexualidad (EIS)	11
Servicios integrales de SSR	10,13
Conflicto	1,10,11
Anticoncepción	4,7,8
Crisis	1,10
Entornos de crisis	10
Cultura	5
Descolonización	1
Transiciones demográficas	3



Palabras y frases clave	Temas
Desarrollo	3,8
Salud digital	9
Discapacidades	6
Discriminación	6
Desarrollo económico	3
Capacitación	3
Facilitadores/obstáculos	7,9
Medio ambiente/Cambio climático	1, 2, 3, 10
Epidemias	10
Equidad/Inequidad	1,5,8,14
Extremismo	11
Fe/Interconfesiones/Religión	4,5,11
Enfoques confesionales	4
Organizaciones confesionales	11
Planificación familiar (PF)	2,3,7,8,11,14
Fertilidad/Infertilidad	5,7,8
Financiación	8
Género	3,6
Igualdad entre hombres y mujeres	3
Violencia de género	6
Poblaciones con perspectiva de género	6
VIH	7
Entornos humanitarios	10
Estrategias de aplicación	4
Inclusividad	1
Indicadores/Medición	12
Innovaciones	8,9
Integración	7,8,13
Interconfesional	4,11
Desplazados internos	10
Intersección/Intersectorialidad	1,5
Intervenciones	4,9
Intimidación	13



Palabras y frases clave	Temas
Justicia	1,5
Conjuntos de datos	12
Curso de la vida	5,13
Técnicas de aprendizaje automático	12
Anticoncepción masculina	7
Compromiso masculino	6
Poblaciones marginadas	6
Salud maternoinfantil	3,7
Medición	12
Medios de comunicación	4,9,14
Mensajes	4
sanidad móvil/inteligencia artificial	7,12
Migrantes	6
Modelado	12
Supervisión	12
Música	14
Catástrofes naturales	10
Fuentes de datos	12
Brotes	2
Ser padres	5
Asociaciones	1,11,14
Salud planetaria	3
Placer	13
Amenazas políticas	1
Polycrises	1
Población	3,6,10,12
Dinámica de la población	12
Atención postaborto	5,7,8
Cuidados posparto	8
Pobreza	1
Dinámica de potencia	6
Prevención del embarazo	5
Atención primaria	7



Palabras y frases clave	Temas
Sector público	8
Calidad	3,7
Refugiados	10
Religión	5,11
Igualdad reproductiva	14
Salud reproductiva (SR)	1,2,4,5,7,8,9,10,12,14
Servicios de salud reproductiva	1,7
Tecnologías de la salud reproductiva	7
Justicia reproductiva	5
Resultados reproductivos	5
Investigación	6,9,12
Resiliencia	2,3,8
Ampliación	4
Seguridad	3,7,8
Autocuidado	7
Servicios	1,2,7,10,13
Prestación de servicios	7
Opciones sexuales y reproductivas	6
Salud sexual y reproductiva (SSR)	1,2,7,8,9,10,12,13,14
Salud y derechos sexuales y reproductivos (SDSR)	1,9,12,14
Comportamientos en materia de salud sexual y reproductiva	12
Servicios de salud sexual y reproductiva	1,7
Salud sexual	13
Identidades sexuales	13
Prácticas sexuales	13
Relaciones sexuales	13
Derechos sexuales	13
Bienestar sexual	13
Sexualidad	11,13
Determinantes sociales	5
Redes sociales	9
Normas sociales	4,11
Factores sociales	5



Palabras y frases clave	Temas
Desarrollo sostenible	3
Reparto de tareas	7
Teatro	14
Tendencias	8
Cobertura sanitaria universal	8
Vacunación	7
Capacitación de las mujeres	3
Juventud	6,9
Participación de los jóvenes	9
Sector privado	8